

Sección de la Mujer

CALENDARIO DE AÑO NUEVO

Reflexiones sin cuento trae a la mente la vista de un calendario nuevo. Arcano inviolable encierran sus páginas, medida artificial del tiempo...

Nada es un día, comparado con un año; nada es un año, entre cincuenta o sesenta que hacen una vida; nada es una vida, ante el tiempo que lleva de existencia el mundo...

Y qué son todos los tiempos que pueden medirse por años y por siglos, ante el tiempo sin fin de la eternidad?

Quién puede concebir la idea de eternidad? Pero puede hacerla feliz o desgraciada un alma según como haya vivido cada día, cada minuto y cada instante...

Página de luz o de sombra, de vida o de muerte, puede ser cada una del calendario. Cuántas de ellas marcarán una ausencia dolorosa a la última partida de los seres!

¿Cómo sabe uno cual indicará el principio de su eterno día, o si volverá la última como en años pasados...

Llenos estarán todos los días de alegrías y de dolores; llenos también de obras y sentimientos humanos que desmejoran la obra de Dios; pero llenos estarán también de divinas misericordias, que enmiendan y perfeccionan los males de las criaturas. Dichoso el que sabe recono-

cer su origen y su fin y los caminos trazados por la Providencia; dichoso el que ha sabido recorrerlos guiado por la fe y por la gracia y andando los pasos de la voluntad de Dios! Ese, es bienaventurado y deja a su paso limpieza y frescura como el agua cristalina del arroyo, perfumes como el aura de los campos, luz y calor como los astros del firmamento.

Frescura, perfumes, luz y calor de vida, produce a su alrededor el corazón noble y lleno de caridad, que la derrama de la abundancia recibida de Dios!

Caridad que procede del Divino Corazón y a él vuelve, es el amor al prójimo, la bondad compasiva, el perdón benigno, la generosidad sacrificada, la abnegación noble, con la cual puede uno llenar sus días sin que muera, como la flor sobre su tallo, ni pase veloz como las nubes, ni se ensombrezca a veces como la luz de las estrellas, porque resplandece en claridades eternas, como precio de gloria marcado por Dios al tiempo de la prueba.

Compremos la Gloria, socios y socias de la Acción Católica, para cada uno de nosotros y para tantas almas redimidas por Cristo, que tal vez sin nuestros sacrificios no se incorporarían a Él; llevémoslos con nosotros al Cielo, solamente cumpliendo con fervor y entusiasmo cada una de las actividades señaladas en el calendario editado por la Acción Católica.

MADRES!

Cuantos cambios! Los caminos han desaparecido, y la vida una ruta en los hogares! Ya lo queda como una dulce visión, el recuerdo de las madres de otras épocas; de aquellas grandes mujeres que tenían como grande honor, como encantadora ilusión, adoctrinar sus hijos contándoles hermosos ejemplos de moral, y de cultivar sus almas el amor a la Patria.

Ya pasaron aquellos días, en que las madres encontraban inmenso placer en adornar de virtudes a sus hijas, esos pedazos de alma.

En el siglo XX con su gran prisa, va quitando inadvertidamente a la mujer sus sagradas obligaciones de madre. Va torpeciendo la marcha de los tiempos, y hoy los hogares parecen compararlos a meros invernaderos, donde la madre no tiene otro papel que de alumna mayor.

Con pocas las madres que cuidan de su rebaño como celoso pastor.

Ya las actividades de la vida les dejan tiempo para dedicarse a la sublime tarea de educar a sus hijos.

El teatro las reclama; el Club las espera; la modista necesita sus encajes; el Cine urge, y a-

penas si queda tiempo para darle un beso al nene antes de entregarlo a la institutriz, o al cuidado de la sirvienta.

Los hijos se conforman con vivir en compañía de esas segundas madres, y el tiempo se va encargando de modelar a su capricho, esos tiernos capullos necesitados del benéfico rocío del regazo materno.

Y cuando menos esperamos, salen esas nuevas almas al escenario de la vida, sin otro norte que sus pasiones; sin otra cultura que sus antojos, y sin otros sentimientos que los que arraiga el corazón humano, cuando no tiene quien cultive su espíritu!

Madres...! Y después culpamos a los hombres de la Patria porque no siguen los senderos rectos y seguros. Y después como Eva, echamos la culpa a Adán, y no volvemos los ojos para interrogarnos:

Hemos inculcado a nuestros hijos, el amor a la rectitud, a la honradez?

Ah! Gran parte de los trastornos de los pueblos, débense al hogar, el alma de esos pueblos que la forman esos hombres, que pasaron su infancia en nuestro regazo, tendrán menos control para manejar esos pueblos; y las naciones como pasa ahora,

¡Operari Autem Pauci!

Ya las mieses se doblan bajo el peso del grano y no hay quien las recoja.

El camino del cielo está destruido y no hay quien lo repare.

La juventud renegando de sus gloriosos destinos, abjurando de su escuela de heroísmo se enfanga en el placer y da la espalda a los problemas trascendentales del día de hoy.

Y mientras tanto la sangre de Cristo que brota a torrentes de su Corazón, clavado por nuestros pecados en la colina del Calvario, se derrama inútilmente por falta de conductos que la lleven a los hombres.

¡Pero eso acabará! Más bien dicho, ya acabó.

Finalmente llegó la hora de las definiciones: o Dios o el diablo, la materia o el espíritu.

Con el crepúsculo del 11 de noviembre de 1918 murió el liberalismo de la preguerra, resultante de la prosperidad y el materialismo maquinista; dando lugar a los angustiosos problemas de la post-guerra.

Y el huracán de las pasiones desatadas por el hambre y por el odio, sólo han conseguido limpiar el cielo de los prejuicios que como nubes lo encapotaban y el sol de la verdad y la justicia: Dios, vuelve a reinar en una nueva primavera.

La juventud vuelve por sus fueros.

Vuelve pura y alegre, cantando su eterna canción, que es canción de heroísmo, de renunciamento, de sacrificio. Que es un poema de sufrimiento en los cuerpos con regocijo en el espíritu, de padecimiento soportado con una sonrisa en los labios

vivirán agitadas, nerviosas, faltas de vida, faltas de grandeza! Madres...! Por la dicha de los pueblos, vivamos la vida del hogar! Ocupemos el puesto que la Divina Providencia nos ha elegido; y cuando cumplamos estrictamente con nuestros deberes, gocemos en haber dado a la Patria, la parte más noble que nos corresponde:

y contento en el corazón. "Vivir es sufrir" dijo el filósofo y propuso el suicidio universal.

Se equivocó porque no hay cosa más hermosa que la vida, la vida plena, la vida santa, y aún del sufrimiento del cuerpo resulta la exaltación del gozo del espíritu, y el hombre es espíritu antes que carne.

Ya resuenan triunfantes los clarines de los jóvenes de Cristo, de los que siguen el blanco estandarte del Cordero, del inocente que murió por los culpables.

Ya se acerca el ejército de los segadores a las mieses del Señor.

Ya la juventud plétórica de ideales, sedienta de horizontes, se lanza a lo desconocido en el campo inmenso de la conquista de las almas, mientras el ejército magnifico de la Acción Católica forma las líneas de batalla.

Las gavillas se amontonan en las eras del Señor. Y en medio del rugir de una civilización que se derrumba, firme inmovible, campea serena y radiosa la cruz de Cristo, como lo estuvo un día en la cumbre del Golgotha en medio del terremoto y del terror de la naturaleza conturbada.

El siglo que de nuevo lo crucificado olvidó que aún hay jóvenes y que la juventud ama el heroísmo. Olvidó en fin que Cristo dijo: "Cuando fuere levantado entre el cielo y la tierra todo lo atraeré hacia mí".

Al inocente cordero crucificado converge la juventud, deseosa de trabajar en las mieses del Señor de sufrir por El y aún de morir por El.

(De la revista "Gladus")

Ciudadanos que amen y se sacrificuen verdaderamente por la Patria!

Madres del presente, bendigamos el recuerdo de aquellos hogares, en donde aún se reflejan las preciosas virtudes de padres ejemplares!

Verano de 1.939.

Rosa C. Quirós de Martín.

Misionales

PERSONALIDAD INDIA QUE SE HACE CATOLICA

ERNAKULAM (India). — El Señor Rao Saheb P. K. Varnghese, rico propietario del Travancore emparejado con las mejores familias jacobitas de esta tierra, acaba de ingresar en la religión Católica, Apostólica Romana. El Sr. Varnghese es uno de los mejores abogados del foro de Ernakulam y durante dos años fué Alcalde-Presidente de la ciudad.

En una profesión de fe por él publicada en el Malabar Mail, el neo-converso alude a los conflictos y discordias que se manifiestan en el seno de la Iglesia jacobita y concluye quejándose por que intereses terrenos y consideraciones de índole familiar le hayan hecho retrasar este paso que hace doce años venía meditando.

Honras y Merecimientos científicos de un Director del Observatorio de Zikawei

SHANGHAI (China). — La Academia de Ciencias de París acaba de conceder el Premio Ben

jamin Valz al Rev. Padre Burgaud, S. J., director de la Sección Magnética y del Servicio de la Hora en el Observatorio astronómico de Zikawei.

Tras haber dirigido la instalación y el montaje de ambos departamentos del célebre establecimiento, uno en el mismo Zikawei y el otro en Zo-sé, el P. Burgaud dirige la tarea de ambos desde hace más de quince años. Gracias a su habilidad, la sección de Zo-sé ha llegado a convertirse en el centro de todas las observaciones magnéticas de la China y la regularidad y exactitud del Servicio de la Hora han terminado por ser reconocidas por la Unión Astronómica Internacional que lo ha elegido como base fundamental para el estudio de las longitudes.

Hace ya varios años que el Padre Burgaud se había propuesto completar el mapa magnético de la China; y a este objeto, en vísperas de estallar las hostilidades chino-japonesas, había recorrido todo el sur de la China, desde Shanghai hasta Yunnanfu, inspeccionando los antiguos puestos de observación y fundando otros nuevos. (FIDES)

SERVICIO RELIGIOSO

Mientras otra cosa no se disponga, las Misas en los Domingos y demás días de precepto serán celebradas, en las Iglesias de la ciudad, a las horas que indica el siguiente cuadro:

- CATEDRAL.—6, 8, 9, y 10 a.m.
- SAN JOSE.—5, 6.30, 7.30, 8.30 y 9.30 a.m.
- LA MERCED.—7 y 10 a.m.
- SAN FRANCISCO.—5.30, 6.30, 7.30, 8.30 y 11 a.m.
- SANTO DOMINGO.—7 a.m.
- SAN FELIPE.—7.30 a.m.
- SANTA ANA.—5, 6.30, 8.30 y 10 a.m.
- CONVENTO DE LA VISITACION.—6.30 a.m.
- SAN MIGUEL.—8 a.m.
- SANTA TERESITA.—7 a.m.
- ORATORIO FESTIVO.—7, 15 y 8.30 a.m.
- PUEBLO NUEVO.—Primer y tercer Domingo a las 7 a.m.
- JUAN DIAZ.—Segundo Domingo del mes a las 7 a.m.
- SAN FRANCISCO DE LA CALETA.—Cuarto Domingo del mes a las 8.30 a.m.
- ASILO DE LA INFANCIA.—6.15 a.m.
- ORFELINATO DE SAN JOSE.—5.30 a.m.
- HOSPICIO DE HUERFANOS.—7 y 7.30 a.m.
- CAPILLA DE LAS SABANAS.—Todos los días de precepto a las 9 a.m.
- SANTUARIO DE CRISTO REY.—6, 7, 8, 9, y 10.30 a.m.

La Electricidad es Barata en Panamá

Nadie necesita pagar más de 8 centavos el kilovatio—hora por los servicios residenciales eléctricos que le proporciona la Compañía Panameña de Fuerza y Luz.

La tarifa se reduce a 5 y a 3 centavos el kilovatio—hora para aquellos que usan para VIVIR MEJOR más de nuestros servicios eléctricos. Solicite informes en las oficinas de la Compañía Panameña de Fuerza y Luz.

Cía. Panameña de Fuerza y Luz



Siempre a sus Ordenes

PANAMA

COLON

Cumplimiento del

CLUB HIPICO

de Panamá

para

La Acción Católica

ANTES DE COMPRAR

SUS

VINOS Y LICORES

llame al teléfono 2091 donde los conseguirá de la mejor calidad y a los precios más bajos en el mercado.

COMPANIA VINICOLA HISPANO AMERICANA, S. A.

AVENIDA NORTE N° 70—APARTADO 410

PANAMA, R. de P.

Va usted a Construir...?

EMPLEE SIEMPRE Mosaicos Vega

Qué consistencias
Qué acabados

Qué firmeza de colores

Y qué precios tan razonables

Por qué no verlos

Si no le gustan—no los compra.

CALLE B, No. 70—TELEFONO 1577

FARMACIA NACIONAL

CHAPMAN & Cía. Ltda.

Especialidad en preparación de recetas,
Ventas por mayor y menor.

AVENIDA CENTRAL—PARQUE SANTA ANA

TELEFONO No. 1179

Sección Catequística

LXIX—Educación de la voluntad

El catequista debe procurar que el niño piense en cristiano, sienta como cristiano y obre cristianamente. No hemos de parar en el sentimiento y en el entendimiento hemos de llegar a la voluntad. Voluntad decidida, firme y enérgica que diga lo del Salmista. Lo hemos dicho repetidas veces: nuestra misión consiste en enseñar; si: docete nos encarga el Divino Maestro; pero añade; enseñada a guardar los preceptos; enseñanza, que no debe reducirse a la mera intimación de la ley, sino que debe inculcar y facilitar su cumplimiento con la ayuda de la gracia, ya que no son justos ante Dios los que oyen la ley, sino los que la cumplen.

Por descuido de este carácter práctico dicen que el fruto de la Catequesis ha sido deficiente, como antes se atribuyó

a la falta de método y de uso acertado de los medios didácticos.

Ténganse a la vista el gráfico de la pág. 177. Allí lo pusimos para indicar el punto de partida, la intuición. Ahora lo traemos al recuerdo para dar a entender el punto de llegada a los caminos que conducen a él. El sentimiento y el conocimiento han de ordenarse a la formación de la voluntad y a la práctica de la virtud. El catequista que descuidase mover a sus alumnos al cumplimiento de sus obligaciones, dice Overberg, sería semejante a un hombre que habiendo reunido los materiales necesarios para la construcción de un edificio, fuera negligente luego en utilizarlos. Estos materiales, reunidos con tanto esfuerzo, tardarían muy poco en deteriorarse y aun en perderse por completo, por no haberlos empleado a tiempo.

En la misión directa de la Iglesia entran por tanto todas las actividades propiamente religiosas, esto es, las que tienen un fin inmediato de orden sobrenatural, como el culto divino, la santificación de las almas, la difusión de la verdad revelada, el ejercicio de las virtudes cristianas, etc.

La misión indirecta comprende las demás actividades que tienden a algún fin inmediato de orden natural, pero tienen manifiestas relaciones con la religión y la moral.

Por esto la Iglesia tiene el derecho y el deber de intervenir aún en el dominio de las ciencias, de las artes, de las letras, de la política, de la economía y de todos los demás elementos de la vida civil.

Este derecho le viene de su poder indirecto: este es, del poder sobre las cosas temporales no en cuanto tales, sino en cuanto están ligadas con el orden espiritual y sobrenatural.

La Acción Católica participa de una y otra misión de la Iglesia, por los mismos motivos y de la misma manera.

También ella, como la Iglesia, en el objeto material sólo entra en contacto con el elemento espiritual. Muchas son

las cosas que, como el hombre compuesto de materia y de espíritu, tienen un elemento material y otro espiritual, cosas llamadas de naturaleza mixta.

Como la Iglesia, la Acción Católica no penetra por tanto en el dominio de las cosas puramente temporales.

También sobre esto, tenemos la palabra explícita de Pío XI, quien dijo: "La Acción Católica tiene siempre un modo propio de desenvolverse. No hay campo donde la Acción Católica no pueda encontrar su lugar bajo la guía y el comando inmediato de la Jerarquía. Pero es claro que no se puede pedir a la Jerarquía la educación técnica, la función mecánica y financiera, según las diversas secciones que componen la complejidad de relaciones constitutivas de la sociedad".

En otra parte leemos: "la Acción Católica no está ordenada a fines materiales y terrenos... Y si por la necesidad de las circunstancias debe descender al campo económico y social, rozando también cuestiones políticas no lo hace sino en vista de los intereses sobrenaturales y de la elevación moral y religiosa de los individuos y de los pueblos".

pensos y de lo que ejercita los ingenios de los doctos, las juntas de los prudentes, las asambleas populares, el juicio de los legisladores, los consejos de los príncipes, de tal manera que no se halla ya cuestión ninguna por grande que sea, que con más fuerza que ésta preocupe los ánimos de los hombres."

Y después de confesar lo arduo y peligroso de resolverla porque es difícil dar la medida justa de los derechos y obligaciones que regulan las relaciones de los ricos y proletarios, de los que aportan el capital y el trabajo, y que por hombres turbulentos y maliciosos se turce con frecuencia para pervertir el juicio de la verdad y mover a sediciones la multitud; describe la situación y condición angustiosas y miserables de los obreros con tales trazos de amargura y de dolor, que no podría hacerlo igual ni mejor el más flamante panegirista de la multitud innumerable de proletarios a quienes unos cuantos hombres opulentos y riquísimos han puesto sobre los hombros un yugo que difiere poco del de los esclavos".

Pero qué dice acerca de esos sistemas y teorías socialistas y comunistas o marxistas que se proclaman como la liberación y redención del proletariado? Pues que lejos de aliviarse la cuestión social con esos sistemas, se ha agravado terriblemente y han puesto la sociedad en tal situación que parecen ser los funerales de su muerte. Que esos sistemas con sus doctrinas absurdas y prácticas disociadoras son lo más a propósito para acabar de arruinar el edificio social, que lo que proponen con ellas no es curar la enfermedad mortal que aqueja a la sociedad, sino acelerar su muerte.

En efecto, socavadas como se hallan las bases de la sociedad por la picota demoleadora de tantos y tan funestos errores, de tantas teorías disociadoras y anárquicas como se han venido proclamando y ensalzando como la panacea universal de la sociedad desde las pretendidas conquistas de la revolución del ochenta y nueve para acá principalmente, lo más importante y necesario de todo es sin género de duda afianzarlas y robustecerlas antes de que se desplome el edificio y se convierta en ruinas; refrenar las pasiones desbordadas, corregir las costumbres públicas y privadas, moralizando a los hombres, defendiendo fuertemente el principio de autoridad, asegurando la verdadera libertad y desterrando el libertinaje, sosteniendo, en fin, la verdadera justicia y la caridad en el consorcio y relaciones sociales de los ciudadanos, y dando la preferencia al espíritu so-

bre la materia, al interés común sobre el particular, a los verdaderos valores espirituales sobre los materiales, a la verdadera civilización cristiana sobre la materialista, comunista y atea.

Empero examínese bien y estúdiense con imparcialidad dichos sistemas, el socialismo, el comunismo bolchevique y ateo, y es forzoso admitir que en su programa se propone todo lo contrario. Porque en primer lugar se comienza por querer eliminar de la sociedad a Dios Ser Supremo y Hacedor de todas las criaturas, sin cuya esencia infinita y necesaria nada puede existir ni tiene explicación posible, suprimiendo su culto y religión, que por tantos títulos le es debido y que desde el momento que se proscriba y niegue, sucede la anarquía y el desorden así en el individuo como en la familia y la sociedad; se pasa luego a entronizarse en vez del verdadero Dios y su religión el materialismo más absurdo y degradante, proclamando la eternidad de la materia como origen y explicación del universo mediante sus evoluciones y transformaciones continuas e incesantes, y terminar con supresión de la dignidad humana, de la libertad, de la familia, de la autoridad moral y el derecho y todo cuanto es menester a la vida individual familiar y política, social y religiosa, y oponiendo en cambio un sistema y norma de vivir sin más base y fundamento que la estatolatría, el colectivismo más extremista, todo para el Estado y por el Estado; nada para el individuo y la familia, y armado con la dictadura más intolerable, con el despotismo más atroz, el gobierno del terror y la muerte a cuantos se opongan y no se dobleguen a su arbitrariedad y dominio brutal: tal es el comunismo bolchevique y ateo con ansias insaciables de imperio y dominación universal. Tal la solución que proponen los seguidores fanáticos del marxismo y leninismo, dispuestos a imponerlos al mundo entero por la violencia y el terror y la muerte, aunque haya que destruir media humanidad y revolucionar el orbe entero sumiéndolo en un mar de fango y de sangre. Como si fuera el mejor remedio para curar al enfermo, matarlo y suprimirlo para siempre, y para fundar una nueva civilización, fuera menester destruir la actual, la cristiana, obra de veinte siglos, y levantarla después sobre sus hacinadas ruinas y escombros, según es el odio y venganza que sienten esos señores contra todo lo cristiano y existente en la sociedad de nuestros días.

(Continuará)

Acción Católica

LXIX—Doble misión de la Acción Católica

Pío X, en su Encíclica, escribe, —como lo hemos citado antes— que la Acción Católica no excluye actividad alguna que, de una manera cualquiera, directa o indirecta, pertenezca a la divina misión de la Iglesia. Hay, por tanto, actividades que pertenecen directamente a la misión de la Iglesia, y otras que pertenecen sólo indirectamente. He aquí, pues, la misión doble: directa e indirecta.

La misma Encíclica define el objeto y los límites de la misión directa. He aquí sus

palabras: "A más de estos bienes (sobrenaturales) hay un gran número de bienes pertenecientes al orden natural, a los que no está directamente ordenada la misión de la Iglesia, pero que con todo brotan de la misma, como consecuencia natural". Y más adelante añade que es indispensable restaurar en Cristo no sólo todo lo que pertenece propiamente a la divina misión de la Iglesia de conducir las almas a Dios, sino también todo lo que deriva espontáneamente de esa divina misión, esto es, la civilización cristiana en el conjunto de todos los elementos que la constituyen y en cada uno de ellos".

La Encíclica "Divini Redemptoris" de Pío XI sobre el comunismo

II

PRELIMINAR NECESARIO

Hay muchos no digamos de entre los enemigos de la Iglesia, sino aun de los que se dicen indiferentes o neutrales, y lo que más extraño e ilógico se nos hace, de los que se tienen por más católicos que el Papa, que tratándose del comunismo ateo y bolchevique, se expresan en tales términos que si no admiten sus teorías y principios absurdos y tenebrosos y destructores, poco falta para simpatizar con ellos y conceder a sus partidarios y sostenedores toda razón y justicia en sus propósitos e intentos, por más depravados que sean.

Eso del socialismo, comunismo o bolchevismo, es tema muy complejo exclaman muy orondos y no se puede censurar sin muchos distingos y explicaciones. En el fondo de sus doctrinas y demandas, preciso es confesar que hay gran dosis de razón y de justicia, y es lo cierto que no es justo que mientras la mayor parte de la humanidad yace y gime en la más espantosa miseria y abandono, abundan unos pocos plutócratas y archimillonarios, y gocen alegremente y sin consideración a tantos pobres y desgraciados, de toda suerte de comodidades, lujo y delicias de la vida, agregan en sus apóstrofes y diatribas contra los ricos.

Pues bien, tales discursos y soflamas y arengas de club o de plazuela, al par que acusan el confusioismo y apasionamiento y superficialidad en cuestiones sociales, no sirven más que de pábulo e incentivo a las pasiones de descontento y de odio que agitan a las masas de obreros, y de escabel y contento a los que medran en la revuelta y no ambicionan sino que estalle la revolución social en todas partes en espera del rico botín y provecho propio en sus despojos.

Acusa además desconocimiento completo de la cuestión merced a la falta de estudio y por el embrollo y confusión que los diversos partidos y las pasiones sobre todo han

amontonado en su torno, y que es de toda necesidad deshacer, si se quiere de veras hallar una solución racional y aceptable.

En efecto, es preciso distinguir para ello la cuestión social o pugna económica entre ricos y pobres, patronos y obreros, las causas de que proviene y sus remedios; pero principalmente no confundir con ella el socialismo y comunismo, sino estudiarlos por separado y luego los vínculos o relación de estos sistemas con el conflicto obrero. De otra suerte, al discutirse tan enmarañado tema, como es este de la cuestión social económica y los diversos partidos que pretenden resolverla, cada cual según sus teorías u opiniones, lo que resulta es que nadie se entiende y todos quieren tener razón.

Empero, una cosa es la cuestión social en sí, y otra sus causas u origen; los partidos que pugnan por solucionarlas, y las medidas que proponen y defienden en su favor. Así lo comprendió la inteligencia clarísima del Papa León XIII, y de ahí que en su Encíclica de los obreros, en el preámbulo, remontándose a su origen y causas, empiece por decir que "Una vez despertado el afán de novedades, que hace tanto tiempo agita a los Estados, necesariamente había de suceder que el deseo de hacer mudanzas en el orden político se extendiese al económico, que tiene con aquél tanto parentesco. Efectivamente, los aumentos recientes de la industria y los nuevos caminos por que van las artes, el cambio obrado en las relaciones mutuas de amos y jornaleros, el haberse acumulado las riquezas en unos pocos y empobrecido la multitud, y en los obreros la mayor opinión que de su valer y poder han concebido, y la unión más estrecha con que unos a otros se han juntado, y, finalmente, la corrupción de costumbres, han hecho estallar la guerra (obrero y social). La cual guerra cuánta gravedad entraña se colige de la viva expectación que tiene los ánimos sus

EL LIBRO DE LA SEMANA

(Viene de la Pág. 1ª)

do fué nombrado catedrático en León XIII. De Balme, apologista católico, son estas palabras de oro: "Quien se complazca en denuestos contra las personas y en calificaciones odiosas de las opiniones, no lo busque aquí. Yo respeto demasiado a los hombres para que me atreva a insultarlos, y sé contemplar con serena calma el vasto círculo en que giran las opiniones porque no tengo la necia presunción de que puedan ser verdaderas solamente las mías. Extraño todos los partidos y exento de odios y rencores, no pronunciaré una sola palabra que pueda excitar la discordia ni provocar la venganza. Y sea cual fuere el resultado de tantos vaivenes como agitan a esta nación desventurada, siempre podré decir con la satisfacción de una conciencia tranquila: "no has pisado el lindé prescrito por la ley, no has exasperado los ánimos, no has atizado el incendio, no has contribuido a que se vertiera una gota de sangre ni a que se derramara una sola lágrima".

Sus biografos lo destacan como de estatura elevada, delgado de cuerpo, escaso de musculatura. La tez pálida y fina, los labios un poco abultados, los dientes blanquísimos y la nariz regular, con rastros de cierta cicatriz que le dejó una caída cuando muchacho. Los ojos eran negros, grandes y de gran penetración. En Vich y Barcelona vestía traje talar. En Madrid —el Madrid de 1843— vestía de seglar para las visitas y el aseo: traje negro de levita o gabán, chaleco y corbata de raso, guantes y bastón. Insistiendo los biografos: "imponíase por un aire innegable de superioridad, distinción y reserva.

Fué émulo de Larra, y amigo de Guizot, de Chateaubriand, de Weisman y del Monseñor Peci, que había de ser el formidable

ble León XIII.

No fué difícil escribir estas palabras. Hoy mejor que nunca comprendemos que lo difícil fué sostenerlas.

Juana Quindos.

VERAMON

CLINICA DENTAL

Dr. JOAQUIN M. ARIAS.—Dr. JUAN B. ARIAS

CIRUJANOS—DENTISTAS

Av. Central 98—Frente al Nuevo Edificio del Banco Nacional

Ciudad de Panamá.

Clínica Núñez

Panamá, R. de P.

Dr. J. M. Núñez
Medicina General

Dr. Rodrigo Núñez
Clínica Dental
Rayos X

Dr. J. A. Núñez
Cirugía—Vías Urinarias

Dr. Pedro V. Núñez
Clínica para Niños

El Alegre Despertar de un Buen Bebedor

Ron Dalley

Calidad por Añejamiento
Destilado Directamente a Bajo Grado

Delicious for Cocktails, Highballs and Straight Drinks

Always Ask For—Exija Siempre

Ron Dalley

Compañía

Azucarera La Estrella, S. A.

PANAMA, R. P.

Tel. 2171

P. O. Box 59

SUCESORES DE

CARLOS A. COWES Y Cía

Fabricantes de Muebles Finos y de las famadas Persianas de Venecia.

Vía España—Bella Vista No. 51

JOYERIA PONCE ROJAS

CALIDAD Y PRECIOS SIN COMPETENCIA

AVENIDA CENTRAL 41—TELEFONO 891

Compañía Panameña de Licores

SODERIA—PERFUMERIA

AVENIDA NORTE 45—TELEFONO 606

PARA CUALQUIER TRABAJO DE PINTURA UTILICE LOS SERVICIOS DEL PINTOR

Belisario A. Brower

QUIEN ESTA SIEMPRE A SUS ORDENES

AVE. A. N° 48

TEL. 382-L

De Jueves a Jueves

Rogamos a las entidades católicas que quieran suministrar informes sobre sus actividades, se sirvan comunicarlo a la Secretaría del Comité de Prensa, Srta. Luisa Amado, a las horas de oficina. Teléfono 2185.

Noticias Locales

Los señores Anator Quinzada, Bolívar Gutiérrez G., y Pedro Vásquez Castillero fundaron el 10 del presente, en la Notaría 2ª del Circuito una compañía anónima denominada "La Prensa Democrática S. A.", con un capital de B. 100.000.00 por 100 años, p'ra propagar las ideas democráticas así como para defenderlas, valiéndose de medios periodísticos.

Dentro de un año los empleados públicos que vendan vales adelantados al Monte de Piedad Nacional podrán girar contra sus propios fondos, de acuerdo con las informaciones del Administrador de dicha institución. Con los descuentos mensuales de un 8%, que se les deducirá de los vales que vendan, acumularán más o menos un mes de sueldo durante este tiempo.

Las botellas de licor que sean importadas por las legaciones extranjeras llevarán un sello distintivo en las etiquetas, a fin de distinguirlas de las botellas que pagan sus impuestos respectivos y evitar de esta manera que sean pasadas a las empresas comerciales. Tal medida fue adoptada por la Secretaría de Hacienda y Tesoro por recomendación del Jefe del Resguardo Nacional, según informes obtenidos en fuentes que merecen entero crédito.

El 14 salió por la vía terrestre para Chiriquí el Contralor General de la República. Sr. Hazera, quien va en misión oficial. Uno de los motivos principales del viaje del Sr. Hazera es el de apresurar las investigaciones que desde hace tiempo se vienen realizando con motivo de graves y fuertes irregularidades cometidas por empleados de la Junta Central de Caminos en esa provincia.

El Sr. Ricardo Marciacq, panameño, ex-alumno del Colegio de La Salle, y miembro de la A. C., quien ha venido formando parte del personal del Chase National Bank (de manera continua) por espacio de 20 años, ha sido elevado a la categoría de Sub-Gerente de dicho Banco. Que continúen los éxitos para el Sr. Marciacq en su nuevo cargo.

El cobro del impuesto de inmuebles sobre las tierras no cultivadas será comenzado en el curso de esta semana. Las provincias de Chiriquí, Darién, y Veraguas son las que deben más impuestos.

Ha sido nombrado Presidente del Concejo para el próximo período, don Francisco Azcárraga D. y el Sr. R. Romero Jr., ocupará la Vice-presidencia.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

París
Despachos de Roma para el Ministro de Negocios Extranjeros dicen que Mussolini le informó sin rodeos a Chamberlain y Lord Halifax su negativa a retirar un solo centímetro en las demandas que hace a Francia. Durante las conversaciones con el Primer Ministro británico, el Duce dijo que él seguirá activamente adelante con sus demandas. Se informa que Chamberlain hizo saber al Duce de manera completa y terminante que Inglaterra acuerpa a Francia en toda resistencia contra las demandas territoriales de Italia.

Berlín
El Gobierno alemán anunció que ha declinado, por nota de fecha 30 de diciembre, en principio la solicitud hecha por Estados Unidos de Norte América para que se le dieran derechos especiales a los ciudadanos estadounidenses en Alemania sin distinciones de raza o de credo.

Roma
Según informes recibidos, Hitler ha pedido a Mussolini que mantenga la paz por un año a fin de darle amplio tiempo a las democracias para ayudar a Italia a obtener la satisfacción de sus "aspiraciones naturales".

Hendaya
La bandera roja y gualda flotaba el 15 del presente sobre la mayor parte de dos de las cuatro provincias catalanas mientras que los rojos han movilizado todos los hombres disponibles en un desesperado esfuerzo por detener el poderoso avance insurgente.

Washington
El Presidente Roosevelt en su mensaje al Congreso urgió el fortalecimiento de las defensas aéreas de la Zona del Canal como esenciales para la defensa del hemisferio; el mejoramiento de las defensas de las costas de Panamá, la construcción de una carretera "fuera de los límites de la Zona del Canal" y el aumento de las guarniciones estacionadas, para lo cual ha pedido el Presidente Roosevelt al Congreso la suma de B. 27.000.000.00.

Washington
El Presidente Roosevelt en su mensaje al Congreso urgió el fortalecimiento de las defensas aéreas de la Zona del Canal como esenciales para la defensa del hemisferio; el mejoramiento de las defensas de las costas de Panamá, la construcción de una carretera "fuera de los límites de la Zona del Canal" y el aumento de las guarniciones estacionadas, para lo cual ha pedido el Presidente Roosevelt al Congreso la suma de B. 27.000.000.00.

Cincuenta Prelados, entre ellos algunos protestantes, dirigieron una petición al Presidente Roosevelt para que ofrezca asilo a los niños alemanes que han perdido su hogar con motivo de las persecuciones nazistas. El Cardenal Maundelein se encuentra entre los firmantes.

Costa Rica
El Presidente de la República, León Cortés acompañado por varios miembros de su Gabinete

extiende, para protegernos, la diestra de tu Majestad. Por Nuestro Señor Jesucristo.

2ª Oración

(De la S. S. Virgen)

3ª Oración

(Por el Papa)

Epístola

Hermanos: No os tengáis por sabios ni volváis a nadie mal por mal; antes procurad obrar bien no solo ante Dios, sino también ante todos los hombres. Si es posible y cuanto esté de vuestra parte, vivid en paz con todos: no os vengueís, amados míos; mas dad lugar a que pase la ira: porque escrito está: A mí me pertenece la venganza: yo, O Mía, dice el Señor. Por

RELATOR:

Jóvenes de toda la Patria!
Los que labran la tierra maravillosa
Los que trabajan en las ciudades multitudinarias
Los que estudian y los que sueñan
Jóvenes de toda la Patria!
A vosotros os llama esta juventud nueva, en este florecer de rosas de los tiempos nuevos.

CORO:

Camaradas, junto a nosotros el combate.

RELATOR:

Bregamos por su reino para lograr su paz,
Este es nuestro combate.
Que en las almas, en las familias y en la Patria: Cristo reine y que este reinado asegure la paz de la Patria, de las familias y de las almas.

CORO:

Camarada. Junto a nosotros la victoria.

RELATOR:

El reino construido y la paz ganada,
Esta es nuestra victoria:
Que en los caminos, en los campos y en las ciudades vibre una vida nueva y se alcen los corazones panameños para aclamar al Señor de las victorias.

CORO:

Camaradas, junto a nosotros la justicia

te partió el 11 del presente con el objeto de inspeccionar por una semana la zona bananera del Pacífico. Se dice que el verdadero motivo de esta gira es el de que el Presidente Cortés desea enterarse personalmente en la condición que están con la frontera panameña.

San Salvador

En la última sesión de la Asamblea Constituyente, se acordó que el Gobierno de las poblaciones de la República esté formado por un Alcalde y un Consejo Municipal. El Poder Ejecutivo nombrará los Alcaldes mientras los Concejales serán elegidos por los ciudadanos de cada población.

NOTICIAS RELIGIOSAS

Ciudad Vaticana

En la audiencia concedida por el Santo Padre 500 parejas de nuevos desposados, el Papa, después de manifestarles la satisfacción que experimentaba al verlos ante Sí, exhortóles a llevar una vida verdaderamente cristiana. Para esto, dijo, contribuyen poderosamente los Ejercicios Espirituales que son "jornadas de Dios, voces de Dios, todo de Dios".

Burgos

Es verdaderamente impresionante ver el espíritu religioso que reina en la España Nacional. He recorrido Navarra, Vizcaya, Asturias, Castilla la Vieja, parte de Castilla la Nueva, Extremadura, dice el Rev. P. Gustavo Sauve, O. M. I., y en todas partes he notado con gozo las manifestaciones de fe de los diferentes pueblos. Y qué decir de los jóvenes de Acción Católica? Era de ver la convicción profunda con que expresaban su fe en la Causa Nacional porque en ella ven la campaña de la Iglesia en esta lucha de ideologías irreconciliables, entre el catolicismo y el bolchevismo. Cerca de 20.000 soldados de los

que están en el frente, pertenecen a la Acción Católica y muchos de ellos han ofrecido su vida por la conversión de sus enemigos para que se salven sus almas.

México

El 20 de diciembre habló la prensa de la capital de un nuevo reglamento del Departamento de Salubridad para salones de espectáculos, templos, y demás centros de reunión en el Distrito Federal y Territorios Federales. Respecto a los Templos dice uno de los periódicos de la capital: Según el nuevo Reglamento "los pisos deberán ser de material impermeable, los muros en el interior deberán estar revestidos hasta una altura de 2 metros por lo menos de material impermeable o de pintura lavable; deberán colocarse cancelos en todas las puertas que comuniquen con la vía pública o con espacios descubiertos y dotados de placas lavables en los sitios que pueden ser tocados por los asistentes, y las cortinas deberán tener refuerzos de hule, de piel o de cualquier material lavable en los sitios por donde sean manejadas.

Cuba

Los Caballeros Católicos celebraron su convención nacional del 7 al 8 del presente en Pinar del Río. El Excmo. Sr. Arzobispo de la Habana aceptó la invitación para dirigir a los convecionales el discurso de apertura. Toda la ciudad se preparó para recibir cariñosamente a los representantes de una organización que tanto trabaja por el resurgimiento católico de Cuba.

Nicaragua

El Presidente de la República confirmó a últimos de noviembre la noticia sobre la llegada de inmigrantes polacos, admitidos en el país con la condición de que sean católicos y se dediquen a la agricultura.

RELATOR:

Por ella se agitan nuestros corazones.
Justicia fundamentada en el amor y que proyecte sobre la vida toda una ansia renovadora
Que el pan de las espigas nuevas no falte en ningún hogar y que en ninguno falte la lumbre maravillosa de la esperanza.

CORO:

Camaradas, uníos a nosotros

RELATOR:

Para combatir unidos, fuertemente unidos, en la conquista del reino, de la paz y de la justicia

CORO:

Camaradas, uníos a nosotros

RELATOR:

Para ser alimentados por el mismo pan y para trabajar en la misma mies.

CORO:

Camaradas, uníos a nosotros

RELATOR:

Para construir una Panamá digna de la epopeya de la Conquista y de la gesta de la libertad.

CORO:

Arriba los corazones!

RELATOR:

La Patria ha tomado un aire nuevo.
Sus calles parecen cuarteles; milicias parecen sus gentes.

CORO:

Arriba los corazones!

RELATOR:

Las cruces azules invaden las campiñas sonrientes, los talleres, las oficinas, las universidades.

CORO:

Arriba los corazones!

RELATOR:

Fuertes y puros, jóvenes nuevos, cantan entusiastas su combate, su victoria, su alegría.

CORO:

Combate formidable
Victoria magnífica
Alegría generosa.

RELATOR:

Combate si pausa contra el mundo y contra nosotros
Victoria de la gracia que no merecemos y que recibimos piadosamente
Alegría de violentarse para servir mejor.

CORO:

Claras nuestras vidas para que sepa el mundo nuestra pureza, el sentido de nuestra fortaleza y nuestra vigilante apostolicidad.

RELATOR:

Portadores de la verdad, sembramos sin saber quién recogerá generosamente.

CORO:

Por Cristo, con el Papa!

BASILIO SERRANO.

EL MENSAJE DEL

(Viene de la Pág. 1ª)

postulados de la fe y humanidad sobre los cuales sus iglesias, sus gobiernos y sus civilizaciones se hallan basados. La defensa de la Religión, la Democracia y la buena fe entre las naciones es para todos una misma lucha... Hemos aprendido que las democracias que respetan a Dios y que observan la santidad de los tratados y la buena fe en sus relaciones con las otras naciones, no pueden ser indiferentes a la falta de ley internacional en otras naciones...

La lección es propicia para aquellos países como Rusia, México y España donde se ha hecho una guerra sin cuartel a la Religión. En esos países no pue-

de de ninguna manera florecer la democracia, pues quien ataca la Religión va en contra de la democracia, como lo ha dicho el Presidente Roosevelt. Estamos en todo conformes con que se proteste por la campaña contra los judíos en Alemania, pero esa protesta debe hacerse extensiva a las persecuciones contra los católicos en los países mencionados. Consideramos que las creencias religiosas están por encima y sobre todos los partidos, debiendo reinar la paz de las conciencias. El Estado no tiene ningún derecho en perseguir a los individuos por sus creencias religiosas, porque proceder así sería ir en contra de la libertad humana.

LECTOR CATOLICO

VIDA LITURGICA

TERCER DOMINGO DESPUES DE EPIFANIA

Introito

Adorad a Dios, todos sus Angeles: oyólo y alborozóse Sión y regocijaronse las ciudades de Judá.—Salmo. El Señor reinó; regocijase la tierra: alégrese todas las islas. v. Gloria al Padre.

Gloria

Gloria a Dios en las alturas. Y en la tierra paz a los hombres etc.

COLECTA

1ª Oración

Omnipotente y sempiterno Dios, tra prodigio nuestra flaqueza,

si tu enemigo tuviese hambre, dale de comer; si sed, dale de beber: porque si esto hicieras, carbones encendidos amontarás sobre su cabeza. No te dejes vencer del malo: sino vence con el bien al malo.

Gradual

Temerán las naciones tu nombre, Señor, y todos los reyes de la tierra tu gloria. v. Porque edificó el Señor a Sión, y será visto en su majestad.

Aleluya

Aleluya, aleluya. v. El Señor reinó; recojase la tierra y alégrese todas las islas. Aleluya.

Evangelio

Habiendo bajado Jesús del monte, siguiólo mucho gentío, y viniendo un leproso le adoraba diciendo: Señor, si quieres, puedes limpiarme.

Y extendiendo Jesús la mano, le tocó, diciendo: Quiero: queda limpio. Y al instante quedó limpio de su lepra. Y le dijo Jesús: Mira que a nadie le cuentes: pero ve, muéstrate al sacerdote, y ofrece la ofrenda que mandó Moisés, para que les sirva a ellos de testimonio.—Y habiendo entrado en Cafarnaún, llegóse a él un centurión y le rogó diciendo: Señor, tengo un criado postrado en casa, paralítico, y sufre mucho. A lo que respondió Jesús: Yo iré y le curaré. Señor, replicó el centurión, no soy digno de que entres bajo mi techo; di una sola palabra y será curado mi siervo. Pues yo soy un hombre que, aunque bajo la potestad de otro, digo a uno de mis soldados: Ve, y va; digo a mi siervo: Haz esto, y lo hace. Al oírle Jesús, quedó admirado y dijo a los que le seguían: En verdad, en verdad os digo,

que no he hallado tanta fe en Israel. Pues también os digo: muchos vendrán de Oriente y de Occidente, y se pondrán a la mesa con Abrahám, Isaac y Jacob en el reino de los cielos; mientras que los hijos destinados a este reino serán arrojados a las tinieblas del exterior, donde habrá llanto y rechinar de dientes. Y dijo al centurión: Anda que te suceda como has creído: y sanó el criado en aquella hora.

Credo

Creo en un solo Dios, Padre todopoderoso, criador del etc.

Ofertorio

La diesta del Señor ha obrado proezas: la diestra del Señor me ha ensalzado; no moriré, sino que viviré, y pregonaré tus obras del Señor.

Secreta

1ª Oración

Oh Señor, te rogamos que esta hostia limpie nuestros pecados: y santifique los cuerpos y almas de tus siervos, para celebrar dignamente el sacrificio. Por N. S. J. C.

2ª Oración

(De la S. S. Virgen)

3ª Oración

(Por el Papa)

Comunión

Maravillábase todos de las palabras que salían de la boca de Dios.

Postcomunión

Rogámoste, Señor, que nos concedas liberalmente gozar de tan altos misterios, te dignes hacernos capaces de asimilarnos sus efectos. Por N. S. J. C.